



PROCESO ELECTORAL FEDERAL Y LOS PROCESOS ELECTORALES LOCALES CONCURRENTES 2020-2021

FORO INFORMATIVO PARA VISITANTES EXTRANJEROS

Jueves 3 y viernes 4 de junio de 2021

JUEVES 3 DE JUNIO

10:00	<p>Sesión de apertura</p> <ul style="list-style-type: none"> Intervención de <u>Lorenzo Córdova, Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE)</u> Intervención de <u>José Luis Vargas Valdez, Magistrado Presidente de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)</u>
13:05	Receso
15:00	<p>Sesión 3 “Organización de las elecciones en México”</p> <ul style="list-style-type: none"> Papel del INE en el sistema nacional de elecciones, <u>Jaime Rivera, Consejero Electoral del Instituto Nacional Electoral INE</u> Funcionamiento de los organismos públicos electorales locales, <u>Miguel Ángel Patiño, Director de la Unidad Técnica de Vinculación con Organismos Públicos Locales del Instituto Nacional Electoral</u> <p>Intercambio Moderador: <u>Francisco Cobo, Experto Internacional</u></p>
16:30	Receso
17:00	<p>Sesión 4 “Condiciones de la competencia”</p> <ul style="list-style-type: none"> Acceso a medios de comunicación y otras prerrogativas, <u>Claudia Zavala, Consejera Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE)</u> Fiscalización de los recursos de los partidos, <u>Adriana Favela, Consejera Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE)</u> <p>Intercambio Moderador: <u>Alexander Vega, Registrador Nacional del Estado Civil de Colombia.</u></p>
18:20	Fin de los trabajos del día



VIERNES 4 DE JUNIO

<p>09:30</p>	<p>Sesión 5 “Medidas sanitarias instrumentadas por las autoridades electorales”</p> <ul style="list-style-type: none"> • Organización, logística y desarrollo de la elección en condiciones de pandemia, <u>José Roberto Ruiz Saldaña, Consejero Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE)</u> • Mecanismos de información a la ciudadanía sobre protocolos sanitarios, <u>Edmundo Jacobo, Secretario Ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE)</u> <p>Intercambio <i>Moderador: <u>Salvador Romero, Ex Presidente del Tribunal Supremo Electoral de Bolivia</u></i></p>
<p>11:00</p>	<p>Receso</p>
<p>11:30</p>	<p>Sesión 6 “Día de la elección”</p> <ul style="list-style-type: none"> • Integración y funcionamiento de las mesas receptoras de votos, <u>Martín Faz Mora, Consejero Electoral del Instituto Nacional Electoral</u> • Escrutinio, conteo rápido y PREP, <u>Ciro Murayama Rendón, Consejero Electoral del Instituto Nacional Electoral</u> • Voto universal: sentencias relativas al día de la elección, <u>Janine M. Otálora Malassis, Magistrada de la Sala Superior del TEPJF</u> <p>Intercambio <i>Moderador: <u>Román Jáquez, Presidente de la Junta Central Electoral de República Dominicana y co presidente pro t�mpore de la Uni�n Interamericana de Organismos Electorales (UNIORE)</u></i></p>
<p>13:15</p>	<p>Receso</p>



15:30	<p>Sesión 7 “Derechos políticos de la ciudadanía. Paridad de género e inclusión social”</p> <ul style="list-style-type: none"> • Paridad de género, <u>Carla Humphrey, Consejera Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE)</u> • Acciones afirmativas, <u>Norma de la Cruz, Consejera Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE)</u> • Igualdad de derechos y violencia política contra las mujeres, <u>Mónica Aralí Soto Fregoso, Magistrada de la Sala Superior del TEPJF</u> <p>Intercambio <i>Moderadora: <u>Liza García, Ex presidenta de la Comisión Estatal Electoral de Puerto Rico, e integrante de la Asociación de Magistradas Electorales de América</u></i></p>
17:00	Receso
17:30	<p>Sesión 8 “Certeza2021: la estrategia del INE para combatir la desinformación en el Proceso Electoral 2020-21”</p> <ul style="list-style-type: none"> • Roberto Cardiel, Director Ejecutivo de Capacitación Electoral y Educación Cívica (INE) • Rubén Álvarez, Coordinador Nacional de Comunicación Social (INE) <p>Intercambio <i>Moderador: <u>Luis Roberto Barroso, Presidente del Tribunal Superior Electoral de Brasil</u></i></p>
18:15	Fin de los trabajos del Foros



SÍNTESIS CURRICULARES

Jueves 3 de junio
Sesión de apertura
 10:00 a 11:00 hrs.

	<p>Lorenzo Córdova, fue nombrado el primer consejero presidente del Instituto Nacional Electoral el 3 de abril de 2014. Fue Consejero Electoral del Instituto Federal Electoral de 2011 a 2014. Es jurista y académico mexicano; ha sido catedrático de la Facultad de Derecho e investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Colabora en el diario El Universal, así como en las revistas Nexos y Voz y Voto.</p>
	<p>José Luis Vargas, magistrado presidente de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Ha ocupado los cargos de titular de Unidad en el CISEN y titular de la FEPADE. Ha impartido cursos, seminarios y diplomados en México y España. Ha colaborado en medios como Excélsior, El Universal y Milenio, en las revistas Voz y Voto, Este País y Reforma Judicial. Ha sido comentarista en radio y televisión. Fue Consultor Senior en temas de delitos electorales y resolución de controversias legales (OEA). Ha participado en misiones de observación electoral. Es miembro de la Comisión de Venecia. Coordina la elaboración de un “Manual de buenas prácticas en materia de redes sociales y democracia” para el Consejo de Europa. Es Licenciado en derecho por el ITAM, y Maestro en Derecho Público por la Universidad Pompeu Fabra (Barcelona). Cuenta con estudios doctorales en Derecho Público con especialidad en Derecho Constitucional por la misma institución.</p>



Jueves 3 de junio
Sesión 3 “Organización de las elecciones en México”
 15:00 a 16:30 hrs.

	<p>Jaime Rivera, es consejero electoral del Instituto Nacional Electoral desde 2017. Licenciado en Ciencias Políticas y Administración Pública, por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), maestro en Sociología, por la Universidad de Guadalajara y candidato a Doctor en Ciencia Política, por la UNAM. Fue Director Ejecutivo de Organización Electoral del Instituto Federal Electoral, de 1998 a 2004, y Consejero Electoral del Instituto Electoral de Michoacán, de 2014 a 2017. Profesor-investigador (con licencia) de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, y profesor invitado en varias universidades públicas y privadas. Fue miembro fundador y primer presidente de la Sociedad Mexicana de Estudios Electorales, A. C. Autor de diversas obras en sobre política y elecciones.</p>
	<p>Miguel Ángel Patiño, Director de la Unidad Técnica de Vinculación con los Organismos Públicos Locales. Es Licenciado en Derecho por la Universidad Latina de América. Tiene un diplomado en Análisis Político por esta misma Institución Educativa, tiene una maestría en Gestión Pública Aplicada y Diplomado en Administración de Proyectos por el ITESM; concluyó los estudios de la Maestría en Instituciones y Procedimientos Electorales del INE y es candidato a Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid. En el IFE fue Vocal Secretario en el Distrito 05 en el Estado de Veracruz, Vocal Secretario en la Junta Local Ejecutiva en el Estado de Tabasco y fue Director de Operación Regional en la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral. Ha impartido diversas conferencias en diversos temas electorales; asimismo, ha impartido los Módulos de Delitos Electorales y Medios de Impugnación Electoral en Diplomados en Materia Electoral.</p>
	<p>Francisco Cobos, experto internacional en materia electoral. Cuenta con un doctorado en Ciencias Políticas por parte de la Universidad de Berlín. Ha trabajado en los últimos 30 años en asistencia electoral en más de 50 países. Asimismo, ha sido parte de diversas misiones de asistencia electoral en América, África, Asia, Medio Oriente y Oceanía en colaboración con instituciones como Naciones Unidas, Unión Europea, Organización de Estados Americanos, así como organismos gubernamentales y no gubernamentales. Adicionalmente, ha otorgado asistencia técnica a organismos electorales, sociedad civil, partidos políticos y observadores electorales.</p>



Jueves 3 de junio
Sesión 4 “Condiciones de la competencia”
 17:00 a 18:20 hrs.

	<p>Claudia Zavala Pérez, es consejera electoral del Instituto Nacional Electoral desde 2016. De 1994 a 1996 trabajó en la sala central del entonces Tribunal Federal Electoral y de 1996 a 2006 colaboró en la Ponencia del Magistrado Mauro Miguel Reyes Zapata, desempeñando los cargos de Secretaria auxiliar, de estudio y cuenta, Instructora y Coordinadora de ponencia (asesora). En 2006 se desempeñó como Directora del Centro de Capacitación Judicial Electoral del TEPJF. De 2008 a 2010 fue Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Distrito Federal. De 2013 a 2016 se desempeñó como Secretaria de estudio y cuenta de la Sala Superior del TEPJF en la Ponencia del Magistrado Salvador Olimpo Nava Gomar. Es Licenciada y Maestra en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México.</p>
	<p>Adriana Favela, consejera electoral del Instituto Nacional Electoral. Doctora en Derecho, Maestra en Administración Pública por la Universidad Anáhuac, Licenciada en Derecho por la Universidad Juárez del Estado de Durango y Especialista en Derecho Constitucional por la UNAM. Fue Juez Instructor en la Sala Regional Durango del entonces Tribunal Federal Electoral, Secretaria de Estudio y Cuenta en Sala Regional Monterrey y Secretaria Instructora en la Sala Superior del TEPJF. Fue Magistrada de la Sala Regional Toluca del TEPJF (2005-2013) y posteriormente se desempeñó como Magistrada de la Primera Sala Civil con sede en Toluca del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, hasta 2014. Es autora de múltiples publicaciones.</p>
	<p>Alexander Vega, registrador nacional de la Registraduría Nacional del Estado Civil de Colombia. Abogado y jurista. Autor de obras sobre el proceso electoral colombiano y jurisdicción especial indígena. Ha liderado y acompañado misiones de observación electoral internacional en 17 países del mundo. Coordinador y miembro general de las misiones electorales de UNASUR, UNIORE y la OEA. Se resalta su labor como jefe de la Organización Internacional Transparencia Electoral para Colombia logrando establecer enlaces de cooperación para la transformación digital y el fortalecimiento democrático. Master en Políticas Públicas de Seguridad y Defensa de la Universidad Camilo José Cela en Madrid, España, especialista en Alta Dirección del Estado de la Escuela de Administración Pública, y en Derecho de la Democracia y Régimen Electoral de la Universidad Sergio Arboleda y Magistrado del Consejo Nacional Electoral de Colombia.</p>



Viernes 4 de junio

Sesión 5 “Medidas sanitarias instrumentadas por las autoridades electorales”

09:30 a 11:00 hrs.

	<p>José Roberto Ruiz Saldaña, consejero electoral desde 2014. En la administración pública se desempeñó como Subdirector de Enlace Municipal de la entonces Procuraduría General de la República (2003-2005) y Director General de Coordinación Interinstitucional de la Secretaría Ejecutiva de la Comisión Implementadora del Nuevo Sistema de Justicia Penal de Sonora (2011-2013). Fue Secretario de Estudio y Cuenta de la Sala Regional ahora Ciudad de México del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Es doctor en Estudios Avanzados en Derechos Humanos por la Universidad Carlos III de Madrid, maestro en Derechos Humanos por la Universidad Iberoamericana, y cuenta con la Especialidad en Justicia Electoral por el entonces Centro de Capacitación Judicial Electoral. Es licenciado en Derecho y licenciado en Filosofía por la Universidad Veracruzana. Es autor de diversos artículos sobre derecho electoral, democracia y derechos humanos.</p>
	<p>Edmundo Jacobo Molina, es secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral desde 2008. Licenciado en Filosofía y Letras por la Universidad de Guanajuato (UG). Ha sido profesor de tiempo completo en la UG y de la Universidad Autónoma de Baja California y director de Capacitación del Instituto Mexicano del Petróleo. Es fundador de la revista “El Cotidiano” de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma Metropolitana. En esa institución fue, entre otros, jefe del Departamento de Economía, director de Planeación y Desarrollo Institucional, rector de dicha Unidad y Secretario General de esa casa de estudios.</p>
	<p>Salvador Romero, es licenciado, maestro y doctor en sociología política por el Instituto de Estudios Políticos de París. Fue Vicepresidente y Presidente de la Corte Nacional Electoral de Bolivia. Ha colaborado con diversos organismos internacionales, incluyendo el Instituto Nacional Demócrata, la Organización de los Estados Americanos, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y el Centro de Asesoría y Promoción Electoral del Instituto Interamericano de Derechos Humanos del cual fue Director. En noviembre de 2019 fue nombrado integrante del Tribunal Supremo Electoral de su país, siendo que un mes después fue electo Presidente del mismo, finalizando en abril de 2021 su encargo.</p>



Viernes 4 de junio
Sesión 6 “Día de la elección”
 11:30 a 13:15 hrs.

	<p>Martín Faz Mora, tomó protesta como consejero electoral el 23 de julio de 2020. Se desempeñó como Consejero Local del Instituto Federal Electoral (IFE) durante dos procesos electorales federales, y fue designado por el Consejo General del INE como Consejero del Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana (CEEPAC) de San Luis Potosí (2014-2020). Fundador del Centro Potosino de Derechos Humanos, A.C. Ocupó el cargo de primer Secretario Técnico de la Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos: “Todos los derechos para todas y todos”. Ha participado en diversas Organizaciones de la Sociedad Civil, y el movimiento local y nacional por los derechos humanos. Es Licenciado en Filosofía, cursó la Maestría en Derechos Humanos y Democracia en FLACSO. Ha sido catedrático de diversas instituciones de educación superior impartiendo: Derechos Humanos, Filosofía, Ética, Ciencia Política, Filosofía del Derecho y Sociología Jurídica.</p>
	<p>Ciro Murayama, es consejero electoral del Instituto Nacional Electoral desde 2014. Doctor en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad Autónoma de Madrid. Profesor titular de tiempo completo de la Facultad de Economía de la UNAM, pertenece al Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT). Miembro de número de la Academia Mexicana de Economía Política e integrante de la Junta de Gobierno del Instituto de Estudios para la Transición Democrática (IETD).</p>
	<p>Janine Otálora Malassis, magistrada de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desde noviembre de 2016. Es licenciada en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México y doctora en Ciencias Políticas por la Universidad de la Sorbonne, Francia. Se desempeñó como Secretaria Técnica de ponencia en el Consejo de la Judicatura Federal (1996-2006). En el TEPJF ha fungido como Secretaria Instructora en la ponencia del Magdo. Manuel González Oropeza (2006-2013); Magistrada Presidenta de la Sala Regional Ciudad de México (2013-2016) y titular de la Defensoría Pública Electoral para Pueblos y Comunidades Indígenas. Fue magistrada presidenta de la Sala Superior del TEPJF (2016-2019).</p>



Román Jáquez, Presidente de la Junta Central Electoral de República Dominicana. Licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma de Santo Domingo. Tiene una maestría en Estudios Políticos y Electorales, una en Derecho y Relaciones Internacionales, posgrado en Derecho Civil, máster internacional en Gestión Universitaria y maestría en Docencia y Gestión Universitaria. Ha ocupado diversos cargos en administración pública de su país. Es Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad Católica Santo Domingo. Articulista en el periódico “Hoy” y en el medio digital “Acento”. Ha participado en diversas observaciones electorales internacionales, siendo jefe de misión en el referéndum y consulta popular en Ecuador (2018) y en las elecciones locales de Corea del Sur (2018). Fue Juez Presidente del Tribunal Superior Electoral de la República Dominicana (2017-2020).

Viernes 4 de junio

Sesión 7 “Derechos políticos de la ciudadanía. Paridad de género e inclusión social”

15:30 a 17:00 hrs.



Carla Astrid Humphrey Jordan, tomó protesta como consejera electoral el 23 de julio de 2020. Fue consejera electoral del Consejo Electoral del Instituto Electoral del Distrito Federal, también asesora del Consejo General del Instituto Federal Electoral. Integrante de la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales Electorales A.C. (AMCEE), socia fundadora de la Asociación Nacional de Consejeros y Consejeras Electorales de los Organismos Electorales de la República Mexicana. Candidata a doctora en Gobierno y Administración Pública por el Instituto Universitario Ortega y Gasset, de la Universidad Complutense de Madrid y licenciada en derecho por el ITAM. Cuenta con diversos diplomados en materia político-electoral y administración pública.



Norma Irene de la Cruz, consejera electoral del Instituto Nacional Electoral. Se ha desempeñado como jefa del departamento de Elecciones en Kosovo con la Organización de Seguridad y Cooperación Europea. Ha participado en varias Misiones de Mantenimiento de la Paz de las Naciones Unidas. Ha participado en varias misiones de observación internacional y coordinado los equipos de observadores de las misiones de observación electoral de la Unión Europea en Perú, El Salvador y Gambia. Ha sido consultora con diversas organizaciones internacionales como IFES, PNUD, ONU, Comisión Europea, Departamento de mantenimiento de la paz de la ONU. Es licenciada en Periodismo y Comunicación Colectiva por la Universidad Nacional Autónoma de México (FES-Acatlán), y Maestra en Gestión del Mantenimiento de la Paz por la Universidad de Turín.



	<p>Mónica Aralí Soto Fregoso, magistrada de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desde noviembre de 2016. Tiene una licenciatura en Derecho en la Universidad Autónoma de Guadalajara, maestría en Educación con Especialidad en Docencia en la Universidad Internacional de la Paz; especialidad en Justicia Electoral y diplomado en Derecho Electoral, por el TEPJF; así como un diplomado en Políticas Públicas y Género, impartido por FLACSO. Desempeñó diversos cargos en el IFE. Ha sido magistrada numeraria del Tribunal Estatal Electoral de Baja California Sur y Magistrada presidenta de la Sala Regional Guadalajara del TEPJF. Integrante de la Asociación de Magistradas Electorales de las Américas (AMEA). Se destaca por tutelar los derechos político-electorales del género femenino. Profesora de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, Coordinadora de la materia de Género en la Tercera Generación de la Especialidad en Justicia Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.</p>
	<p>Liza García Vélez, es abogada y posee un bachillerato en Comunicaciones de la Universidad de Puerto Rico, un JurisDoctor y una Maestría en Comunicación con especialidad en Relaciones Públicas. Primera mujer Presidenta de la Comisión Estatal de Elecciones de Puerto Rico. Logró implantar por primera vez el escrutinio electrónico en Puerto Rico en las Primarias de los Partidos, las Elecciones Generales 2016 y el Plebiscito 2017. Presidió la Asociación de Organismos Electorales de Centroamérica y el Caribe conocido como el “Protocolo de Tikal”.</p>

Viernes 4 de junio

Sesión 8 “Certeza 2021: la estrategia del INE para combatir la desinformación en el Proceso Electoral 2020-21”

17:30 a 18:15 hrs.

	<p>Roberto Cardiel, Director Ejecutivo de Capacitación Electoral y Educación Cívica. Ingresó al Servicio Profesional Electoral del entonces Instituto Federal Electoral (IFE), en 2003. Durante las elecciones de 2006 y hasta las de 2015 fue presidente de Consejos tanto Distritales como Locales, en Coahuila y Oaxaca. Durante 12 años fue miembro del Servicio Profesional Electoral. Es candidato a Doctor en Planeación Estratégica y Dirección de Tecnología del Área de Ingeniería en la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, abogado por la Universidad Juárez del Estado de Durango. Cuenta con estudios de maestría en Materia Electoral por la Universidad España; en Logística Integral por la Universidad Autónoma de Barcelona, y en Instituciones y Procedimientos Electorales por el Instituto Nacional Electoral. Es consultor acreditado en <i>News Strategies of Competitiveness Firms, Clusters and Economic Development</i> por el <i>Institute for Strategy and Competitiveness</i> de la Escuela de Negocios de la Universidad de Harvard. Es catedrático en Postgrado de diversas instituciones de educación superior</p>
---	---



	<p>y ha sido ponente en conferencias, seminarios y foros en materias: político-electoral; administrativo-gerencial y jurídica.</p>
	<p>Rubén Álvarez, Coordinador Nacional de Comunicación Social. Licenciado en Periodismo y con estudios de Maestría en periodismo político. Fue Director de <i>WRadio</i>, Director de Información del diario <i>El Universal</i>, Director de Información de <i>El Economista</i>. Fundador de dos de los primeros portales más importantes en México con presencia en Latinoamérica y España, <i>El Sitio</i> y <i>El Foco</i>. Fue director de la agencia <i>Notimex</i>. Trabajó en <i>La Jornada</i> y en <i>Unomásuno</i>. Ha sido conductor y director de programas de televisión. Tiene diversas publicaciones como “<i>Los medios de comunicación como espacios públicos</i>”, “<i>La fragmentación política de la rendición de cuentas</i>” o “<i>La Guerra sin Censura, corresponsales de guerra en Irak</i>”.</p>
	<p>Luis Roberto Barroso, Presidente del Tribunal Superior Electoral de Brasil. Doctor en Derecho Público. Ha sido profesor visitante en <i>Harvard Law School</i>, profesor en la Universidad del Estado de Rio de Janeiro, profesor visitante en la Universidad de Brasilia, conferencista en las universidades de Poitiers (Francia), y Wroclaw (Polonia), conferencista en diversos congresos nacionales e internacionales. Ha sido Procurador del Estado de Rio de Janeiro. Socio senior de Luis Roberto Barroso y Asociados. Fue Miembro del Consejo de Defensa de los Derechos de la Persona Humana y Miembro de la Comisión de Reforma Judicial, en el Ministerio de Justicia. Miembro de la Comisión Nacional de Estudios Constitucionales. Director general de la revista <i>Derecho de Estado</i>. Miembro del consejo editorial de varias revistas especializadas. Autor de diversas publicaciones en materia constitucional y democracia.</p>